

**МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ**  
**БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ**  
**ФАКУЛЬТЕТ ФИЛОСОФИИ И СОЦИАЛЬНЫХ НАУК**

**Кафедра социальной работы и реабилитологии**

Аннотация к дипломной работе

**СОЦИАЛЬНО-ПСИХОЛОГИЧЕСКИЙ КЛИМАТ В СЕМЬЕ  
ЗАВИСИМЫХ ЛИЦ**

Кукуло Ариадна Сергеевна

Научный руководитель:  
кандидат биологических наук,  
доцент  
Пантюк И В.

Минск, 2019

## АННОТАЦИЯ

Социально-психологический климат в семье зависимых лиц / Кукуло Ариадна Сергеевна; Факультет философии и социальных наук; кафедра социальной работы и реабилитологии; научный руководитель: кандидат биологических наук, доцент Пантюк И В.

Цель исследования: изучить показатели социально-психологического климата в семье и уровня удовлетворенностью браком в семьях с зависимым членом семьи.

Задачи: рассмотреть теоретические аспекты исследования внутрисемейного социального-психологического климата и влияние на него зависимого поведения; выявить лиц с зависимостью и состоящих в браке и диагностировать уровень и тип зависимости; определить удовлетворённость браком семей имеющих химическую зависимость и не имеющих химической зависимости; определить показатели социально-психологического климата в семьях имеющих химическую зависимость и не имеющих химической зависимости.

Объект исследования: социально-психологический климат.

Предмет исследования: социально-психологический климат в семье у зависимых лиц.

Дипломная работа включает в свою структуру следующие элементы: введение, основную часть, состоящую из двух глав, заключение, список использованных источников из 50 наименований. Общий объем дипломной работы 58 страниц.

В первой главе исследуется: сущность семьи как субъекта влияния на психическое здоровье личности и роль социально-психологического климата как фактора устойчивости внутрисемейных отношений; рассматривается понятие и типология проблемных семей; изучается природа и основные характеристики аддиктивного поведения; изучаются виды зависимости и их характерные особенности.

Во второй главе проводится диагностика уровня и видов зависимости респондентов, показателей удовлетворенности браком в семьях с зависимостью и без зависимости, показателей семейного окружения в семьях с зависимостью и без зависимости.

Выводы имеют практическую значимость и могут быть использованы для составления рекомендаций социальной работы с лицами, которым свойственны химические и нехимические зависимости.

## ABSTRACT

Socio-psychological climate in the family of dependent persons / Ariadna Kukulo; Faculty of Philosophy and Social Sciences; Department of Social Work and Rehabilitation; Supervisor: Candidate of Biological Sciences, Associate Professor Pantiuk I. V.

**Objective:** to study the indicators of the socio-psychological climate in the family and the level of satisfaction with marriage in families with an dependent family member.

**Objectives:** to consider the theoretical aspects of the study of the intrafamily social psychological climate and the influence of dependent behavior on it; identify persons with addiction and married and diagnose the level and type of addiction; to determine satisfaction with the marriage of families with chemical dependency and no chemical dependency; to determine the indicators of the socio-psychological climate in families with chemical dependence and not having chemical dependence.

**Object of study:** socio-psychological climate.

**Subject of research:** the socio-psychological climate in the family of dependent persons.

The thesis includes in its structure the following elements: introduction, the main part consisting of two chapters, conclusion, list of references from 50 items. The total amount of the thesis is 58 pages.

The first chapter examines: the essence of the family as a subject of influence on the mental health of the individual and the role of the socio-psychological climate as a factor in the stability of intra-family relations; the concept and typology of problem families is considered; the nature and main characteristics of addictive behavior are studied; types of dependency and their characteristic features are studied.

In the second chapter, diagnostics of the level and types of dependence of respondents, indicators of satisfaction with marriage in families with and without dependence, indicators of family environment in families with and without dependence are carried out.

The findings are of practical importance and can be used to make recommendations for social work with people who are characterized by chemical and non-chemical dependencies.